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Zusammenfassung

Die Anfänge des Ökologischen Landbaus sind ausgangs des 19. Jahrhunderts Reaktionen der anthropozentrisch orientierten Lebensreform-
bewegung auf zunehmendes Eindringen der Technik in die menschliche Lebenswelt, mechanistisches Denken und die Spezialisierung in 
den Wissenschaften. Biologisch-Dynamischer Landbau und Organisch-Biologischer Landbau haben anthroposophisch-geisteswissenschaft-
liche bzw. theologisch-verantwortungsethische Wurzeln; sie schließen von Anbeginn Naturschutz- und Landschaftspflegeziele ein. Die 
Fachdisziplin Ökologie fand erst etwa hundert Jahre nach Haeckels Definition als umweltschutzorientierte Wissenschaft in Deutschland 
universitäre Anerkennung – auch befördert durch ein zunehmendes Umweltbewusstsein in der Gesellschaft. Die Ökologie wurde Leit-
wissenschaft für Natur-, Landschafts- sowie Umweltschutz und in den 1970er-Jahren Namensgeber des wertegetriebenen Ökologischen 
Landbaus. Dieser stellt biologische Prozesse und Interaktionen von Organismen ins Zentrum seiner Forschung und Praxis und wirkt damit 
auf die verschiedensten Schutzgüter positiv ein. Mit Einschluss des abiotischen Ressourcenschutzes ist Naturschutz im Ökologischen Landbau 
ein multifunktionales Oberziel, das über die Erhaltung von Artenvielfalt und Biotopschutz hinausgeht. Daraus ergeben sich zahlreiche 
Impulse für die angewandte Ökologie im Produktionsbiotop, etwa durch geplante Vielfalt in der Fruchtfolgegestaltung. Dazu gehören die 
Nutzung von Erkenntnissen der Wurzelökologie für ein optimiertes Nährstoffmanagement, aber auch die Erhaltung und Förderung der 
Vielfalt der Segetalflora und der mit dieser assoziierten Fauna. Das Bemühen um besseres Verstehen funktioneller Biodiversität und deren 
produktionsökologischer Nutzung kann dabei nur auf der Basis umfänglich erhaltener Vielfalt in der Kulturlandschaft erfolgreich sein.
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Abstract

The first phase in the evolution of organic gardening and farming was grounded in the anthropocentric German ‘Life Reform’ (Lebens-
reform) movement arising as an answer to the growing dominance of technology and mechanistic thinking at the end of the 19 th century. 
The biodynamic and organic-biological agriculture movements were driven by anthroposophy (a science of the spirit) and by theological 
motivations (ethics of responsibility). Both embedded nature conservation and landscaping from the very outset. About one hundred years 
after Haeckel’s definition, ecology was academically recognised in Germany and became the leading science for the conservation of nature, 
landscape and environment. In the early 1970s, Ökologie (ecology) became the eponym for Ökologischer Landbau (the German term for 
‘organic agriculture’). Organic agriculture is a holistic system of production management that promotes and enhances agro-ecosystem 
health and resilience, including biodiversity, using biological cycles and soil biological activity to optimise quality in all aspects of farming 
and environment. Embracing the abiotic resources, nature conservation in organic farming is a multifunctional overall objective that goes 
beyond the goal of conserving species diversity and maintaining biotopes. This results in several approaches of on-site applied ecology in 
such farming systems. Planned biodiversity via crop rotation design includes the use of root ecology for optimised nutrient management 
while also maintaining and enhancing wild herbs and endangered weed species with their associated fauna. In order to understand and 
also utilise functional biodiversity for production purposes, extensive diversity must be maintained in cultural landscapes.
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